
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

РДВДД
ОРГАН НАВАШИНСКОГО РАЙОННОГО КОМИТЕТА КПСС 

И РАЙОННОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

№ 153 (2132) Четверг, 21 декабря 1967 года Год издания 
ХХ-й

Цена 
2 коп

Трудолюбия ей не занимать
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Впервые на судостроительный завод «Ока» 
Надежда Васильевна Кулева пришла в тысяча 
девятьсот сорок первом году. Тогда она посту
пила учеником токаря в ремонтно-механический 
цех. Избранную специальность освоила быстро. 
Шесть лет работала на токарном станке.

В 1947 году трудолюбивая производственни
ца изучила профессию комплектовщицы. Ее це
нили в цехе СК-1 за старание. Спустя четыре 
года ей предложили стать стропалыцицей. На
дежда Васильевна Кулева согласилась. И вот 
уже шестнадцать лет она трудится по этой спе
циальности.

Когда судостроители отмечали 60-летие свое
го предприятия, Н. В. Кулева была награждена 
Почетной грамотой и значком «Отличник социа
листического соревнования работников судост
роительной промышленности». Такого же поощ
рения она удостоилась и в честь 50-летия Со
ветской власти. Ее портрет на цеховой Доске 
почета.

Такая оценка заслужена Надеждой Васильев
ной. Она борется за звание ударника коммунис- 
тч^еского труда. Ощутим ее скромный вклад в 
трудовых достижениях коллектива цеха СК-1, 
соревнующегося за досрочное выполнение обяза
тельств, принятых на юбилейный и последующие 
годы пятилетки.

П, АЛЕКСАНДРОВ. На снимке: Н. В. КУЛЕВА. Фею А. ДРОЗДОВА.

Курс —  досрочно
Уже не один рабочий, но 

один коллектив в цехе СК-1 
завода «Ока» работают в счет 
будущего года. И если опреде
лять лучших, то обязательно 
назовешь комплексную брига
ду Н. Н. Морозова. Почти ка
ждый из ее членов за одиннад
цать месяцев этого года вы
полнил свои нормы на 180 
процентов. Поистине неуто
мим этот коллектив, всегда 
идущий в числе передовых.

Сверловщик И. В. Редькин 
одиннадцатимесячный план 
выполнил на 189 процентов, 
причем ноябрьский — на 239 
процентов и сейчас работает 
в счет второго квартала 1968 
года.

Бригада гибщиков Ф. И. 
Морозова также перешагнула 
рубеж юбилейного года. Этого 
она достигла благодаря посто
янному перекрыванию смен
ных заданий в 1,2-1,5 раза.

Можно было бы назвать еще 
целый ряд фамилий отличных 
производственников. Но самое 
главное то, что все они сей
час держат один курс—на до
срочное выполнение пятилет- 
ки

Т. СУДОПЛАТОВА,
нормировщик цеха СК-1.

С ВЕРОЙ В УСПЕХ
На слесарно-сборочном 

участке мастера Г. П. Беляко
ва в судомонтажном цехе за
вода «Ока» трудится бригада, 
возглавляемая Е. А. Тряпицы- 
ным. Она производит сборку 
загрузочного устройства, гру
зовой стрелы, станции очист
ки воды, а также узлов на
сыщения для сдаточных судов.

Бригада брала повышен
ные обязательства: к 50-ле
тию Советской власти выпол
нить план второго года пяти
летки. Коллектив сдержал 
свое слово и вот уже второй 
месяц работает в счет 1968 
года, не снижая темпов и вы
полняя производственный 
план на 125-130 процентов.

Сам бригадир Е. А. Тряпи-

цын обучил немало хороших 
слесарей, которые трудятся 
самостоятельно. Вот и сейчас 
под его началом — недавно 
о к о н ч и в ш и й  десяти
летку Валерий Пронин. Моло
дой рабочий добросовестно от
носится к порученному делу.

Трудолюбивым, знайщим 
специальность давно зареко
мендовал себя подручный бри
гадира К. Ф. Зубов.

На призыв москвичей и ле
нинградцев «Пятилетку — до
срочно!» бригада Е. А. Тряпи- 
цына откликнулась одной из 
первых в цехе. И есть все ос
нования верить в ее новые ус
пехи. Ф. МИРОНОВ, 

наш внештатный корр.

Профсоюзный семинар
Формам и методам ра

боты низовых профсоюз
ных организаций был по
священ двухдневный се
минар председателей це
ховых комитетов завода 
«Ока». Его участники 
прослушали ряд лекций, 
таких, как «Планирова
ние и ведение профсоюз
ного хозяйства», «Орга

низационно - массовая ра
бота в профгруппе», «Но
вые формы соцсоревнова
ния» и другие.

На семинаре выступил 
директор предприятия 
С. П. Волков. Он остано
вился на задачах профсо
юзных организаций по 
выполнению государст
венного плана 1968 года.

19 декабря с. г. в малом зале Дворца культуры им. В. И. Лени
на отдел пропаганды и агитации РК КПСС провел теоретическую 
конференцию на тему: «Ленинская теория социалистической рево
люции и современность».

На конференции присутствовали пропагандистские кадры. С док
ладом по теме выступила заведующая отделом пропаганды и аги
тации РК КПСС тов. Есина А. Н.

По отдельным вопросам темы выступили преподаватель судоме
ханического техникума тов. Щаднов В. Д., народный судья Нава
шинского района тов, Судаков В. И., слушатель райпартшколы 
т. Красникова А. П., пропагандист РК КПСС т. Калинин Н. А., вне
штатный пропагандист тов. Новикова А. Н. и другие.

В заключение перед присутствующими выступил секретарь РК 
КПСС тов. Беднов Н. А. Он в своем выступлении остановился на 
некоторых вопросах теории и ответил на вопросы участников се
минара .

Теоретическая конференция

Технику 
на линейку готовности

Получить не менее 8,5 цент
нера зерновых и по 120 цент
неров картофеля с каждого 
гектара — таковы обязатель
ства тепловских колхозников 
на 1968 год. Чтобы претво
рить в жизнь свои наметки, 
нам нужно упорно потрудить
ся: вывезти на поля большое 
количество удобрений, своев
ременно подготовить технику 
к весенне-полевым работам.

Механизаторы М. И, Буда
рагин, II. М. Мысягин, Ф. П. 
Самаров, П. М. Белов, Б. Т. 
Губанихин и В. И. Тюрин ра

ботают сейчас в мастерской
отделения «Сельхозтехни
ка». Они помогают ремонтной 
службе ремонтировать трак
торы. Одна машина уже гото
ва, две других находятся в 
стадии сборки.

В ближайшее время будет 
отправлен на ремонт еще один 
трактор. Что касается сельхоз
машин, то они готовы к выез
ду в поле. Их механизаторы 
отремонтировали с осени.

А. КАТЫНОВ, 
агроном колхоза.
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Более 24 миллионов рублей 
будет выплачено в 1968 году 
колхозным пенсионерам Кур
ской области.

В сельхозартели «Россия» 
Солнцевского района персо
нальные колхозные пенсии бу
дут получать братья Белкины,

проработавшие в артели со 
дня ее организации.

На снимке: почетные кол
хозные пенсионеры (слева на
право) Василий Захарович, 
Илья Захарович и Николай 
Захарович Белкины.
Фото 0. СИЗОВА.

Фотохроника ТАСС,

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ. Около 9 миллионов киловатт- 
часов электроэнергии сверх плана выработала в юбилейном году 
Светогорская ГЭС. Часть электроэнергии передается в Финляндию, 

На снимке: общий вид машинного зала.
Фото С. ГРИГОРЬЯНИ, Фотохроника ТАСС.
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Его личный пример
За полтора десятка лет, что про

работал на судостроительном заводе 
Василий Михайлович Печеннин, 
многое изменилось на предприятии. 
И сам рабочий многому научился. 
Он освоил две специальности, стал 
высококвалифицированным медий
ном и не менее опытным слесарем 
по ремонту оборудования.

Вот почему ему доверили руковод
ство бригадой слесарей кислородной 
станции. Доверили и не ошиблись. 
Благодаря организаторскому уме
нию, трудолюбию нового бригадира 
она быстро стала передовой брига
дой. Ремонт кислородных сетей и 
баллонов слесари Н. П, Безруков, 
Л. Г. Гундорова и другие рабочие

выполняют качественно и досрочно.
В, М, Печенкин—ударник комму* 

мистйческого труда. За звание 
«Бригады коммунистического тру
да» борется и весь коллектив, И 
небезуспешно. Сам Василий Михай
лович не раз награждался грамота
ми и подарками. А сейчас в бригаде 
слесарей развернулось движение за 
выполнение повышенных социалис
тических обязательств пятилет
ки,

А. ПАВЛОВ.

На снимке: б!жгадир слесарей 
В. М. Печенкин.

Фото А, ДРОЗДОВА.
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Успех зависит от пропагандиста
Начальник цеха слюды за

вода стройматериалов № 7 
Анатолий Георгиевич Мурах- 
танов на пропагандистской 
работе восьмой год. Несмотря 
на большую загруженность, он 
не считает обязанности про
пагандиста обузой, как это 
иногда еще бывает у некото
рых руководителей. Коммунист 
МурахтаноЬ понимает, что 
постоянное общение с наро
дом дает ему возможность 
лучше узнать запросы, инте
ресы рабочих. А это в свою 
очередь помогает в руководст
ве коллективом.

Проведение политзанятий 
на высоком идейном уровне 
требует известных условий. 
Среди них правильный подбор 
слушателей, обеспеченность 
учебными пособиями, подхо
дящее помещение и многое 
другое. И все-таки наиболее 
важным является умение про
пагандиста преподнести ма
териал, любовь к этому не
легкому делу. Всеми такими 
качествами обладает А. Г. 
Мурахтанов.

Третий год пропагандист 
руководит в цехе слюды шко

лой основ марксизма-лениниз
ма.Изучение программного ма
териала дало слушателям ши
рокие возможности в овладе
нии основами политических 
знаний, важнейших текущих 
документов нашей партии.

Разумеется , теоретические 
вопросы для более глубокого 
их усвоения необходимо каж
дый раз, когда это возможно, 
увязывать с практической 
деятельностью, с местными 
примерами. Анатолий Георгие - 
вич тщательно готовится к 
занятиям, составляет под
робный конспект .  Кро
ме основного учебника, им 
используется в первую оче
редь литература, рекомендо
ванная программой, а также 
статьи из газет и журналов.

В текущем учебном году 
в школе основ марксизма-ле
нинизма, которой руководит 
тов. Мурахтанов, проведено 
шесть занятий. Большинство 
из них прошли при стопро
центной явке слушателей и 
высокой их активности. Осо
бенно оживленный разговор 
вызвали такие темы, как: «Пе
реходный период от капита

лизма к социализму», «Плано
вое производство социалисти
ческой экономики» и «Товар
ное производство при социа
лизме».

Связь этих тем с современ- 
'ностыо, а тем более с мест
ными фактами требует от про
пагандиста немалых дополни
тельных усилий. Но это по
могает слушателям лучше 
понять изучаемые материалы. 
Иного дают слушателям по
литинформации, которые по 
заданию пропагандиста они 
поочередно проводят в начале 
занятий. Это вводит их в курс 
важнейших событий, приучает 
умело пользоваться газетой.

Активное участие в собесе
дованиях по любой теме при
нимают коммунисты В. Са
фонова, А. Малинина.М.Шиш
кина, Т. Королева, Г. Левина, 
Е. Демина,' беспартийная Н 
Лузикова. Но изучение марк
систско-ленинской теории пре
дусматривает не только расши
рение кругозора, пополнение 
политических знаний, но и 
рост сознательности строите
лей коммунизма, повышение 
ответственности за поручен-

Коммунисты получают знания
Пропагандистом на судост

роительном заводе «Ока» на
чальник цеха СК-3 Анатолий 
Григорьевич Санаткин уже не 
первый год.

Сейчас он руководит шко
лой основ марксизма-ленини- 
зма по изучению истории 
КПСС первого года обучения. 
Занимается в ней 22 человека. 
Занятия проводятся регуляр
но, проходят они интересно, 
а поэтому и посещаемость 
слушателей хорошая.

На последнем занятии, ко
торое проведено 11 декабря, 
присутствовало 19 человек. 
Перед изложением новой темы 
пропагандист десять минут 
уделил освещению вопросов 
текущей политики. Он расска
зал, какие за последнее время - 
произошли события в стране 
и за рубежом. Задал слуша
телям ряд вопросов. Исчерпы

вающий ответ на них дали ра
бочие В. Кистанов, В. Зайцев 
и мастер Н. Никифоров. В ре
зультате такой постановки ра
боты пропагандист убеждает
ся, что его слушатели инте
ресуются вопросами текущей 
политики, регулярно читают 
газеты.

На этом же занятии пропа
гандист А. Г. Санаткин при
ступил к изложению материа
ла очередной темы «Больше
вики в период русской рево
люции 1905-1907 г 14» В 
двухчасовой беседе было мно
го приведено интересных при
меров из жизни и деятельнос
ти великого вождя рабочего 
класса и крестьянства В. И. 
Ленина как создателя великой 
партии, основателя первого в 
мире социалистического госу
дарства. Отдельные примеры 
пропагандистом были приве

дены из кинофильмов. Это бы
ло интересно и доходчиво.

После рассказа пропаган
дист дал слушателям вопросы 
для собеседования с указани
ем литературы.

При таком построении заня
тий можно уверенно сказать, 
что коммунисты получат глу
бокие знания по истории 
КПСС.

Как недостаток в работе 
этой школы, необходимо отме
тить, что коммунисты на за
нятия приходят без тетрадей 
и карандашей, а отдельные 
из них не имеют учебников и 
не ведут конспектов.

На это надо обратить вни
мание и пропагандисту и сек
ретарю парторганизации.

А. КАЗАНЦЕВ, 
член методического совета 

при парткоме завода.

ное дело. И когда это претво
ряется в жизнь, значит, рабо
та пропагандиста достигла 
своей цели.

Большинство слушателей 
политшколы у нас являются 
передовиками производства . 
Взять, например, щипалыцицу 
слюды А. Малинину. Она удар
ник коммунистического труда. 
Норму выработки из месяца в 
месяц перевыполняет, являет
ся членом РК КПСС. М. Шиш
кина и Т. Королева—лучшие 
наши мастера, Г. Левина—бри
гадир бригады коммуниста - 
ческого труда.

Прочные знания, которые 
показали слушатели на собе
седованиях по пройденным в 
текущем году материалам,— 
лучшая оценка работы про
пагандиста Анатолия Георгие
вича Мурахтанова.

Р. ИВЕНТЬЕВА, 
секретарь парторганизации 

цеха слюды.

МОСКВА, В лаборатории су
шки сельскохозяйственных 
продуктов Всесоюзного науч
но-исследовательского ин
ститута механизации сель
ского хозяйства (BHMJ прово
дят исследования режимов 
сушки, охлаждения и венти
лирования семян различных 
культур, В результате созда
ны методы расчета конструк
ций зерносушилок и разрабо
таны рекомендации по эксплу
атации сушилок и установок 
для активного вентилирова
ния зерна.

Лаборатория создает новую 
технологию обработки зерна 
высокой влажности на су- 
шильно- очистительных пунк
тах и заводах. Применительно 
к этой технологии создана 
шахтная сушилка СЗСК-4 с 
«мягким» режимом сушки, 
необходимым для семян, под
верженных растрескиванию 
(рис, кукуруза, горох и др.Л

На снимке: аспирантка Та-* 
мара Третьякова проводит 
опыты по изучению термо
стойкости зерна в камере ис
кусственного климата.
Фото Н. АКИМОВА.

Фотохроника ТАСС.

Книга нужна всем
Почти во всех цехах судостроительного завода 

работают книжные передвижки профсоюзной библи
отеки Дворца культуры им В. И. Ленина. Комсо 
мольские организации цехов назначают обществен
ных библиотекарей. Мы снабжаем их литературой, 
которую они п свою очередь раздают уже читате
лям.

Такой метод пользуется -большой популярностью 
у рабочих. Не всякий из них может сходить в биб
лиотеку. Кроме того, в передвижке можно заказать 
нужную книгу. Она будет обязательно выдана, если 
имеется.

В  этом году в заводе организованы четыре но
вых передвижки. А  всего их в цехах и отделах— 
одиннадцать. В  постоянном обороте обычно нахо
дится до 500 экземпляров книг. Свыше ста читате
лей имеет и филиал профсоюзной библиотеки, соз
данный на предприятии.

Трудно даже подсчитать, сколько рабочих и слу
жащих пользовались услугами книжных пунктов. 
Обслуживалась летом туристическая база завода в 
Дедове. И даже на судах, уходящих на сдаточную 
базу, можно увидеть стопку книг с библиотечным 
штампом.

Особенно активную работу проводят с читателя
ми комсомолки Таня Ивентьева из цеха СК-4, Галя 

’ Гундорова из судомеханического, Аля Паршина из 
ремстройгруппы, ведающие передвижками, Они— 
наши верные помощники.

Н. Ц И Б РО В А , библиотекарь.
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На школьные темы
К  итогам сельскохозяйственного года

УСПЕХИ РАДУЮТ, 
ПЛАНУ НАЦЕЛИВАЮТ

Юбилейный год был особен
ным для колхозников Ефанове 
кой сельхозартели. Они доби
лись значительных успехов. 
Зерновых получено на 4 цент
нера с каждого гектара боль
ше прошлогоднего, карто
феля—на 34 центнера. Здесь 
сказались благоприятные по
годные условней высокий аг
ротехнический уровень возде
лывания культур. Больше бы - 
ло внесено удобрений, сев 
проведен в лучшие агротехни
ческие сроки, обеспечен хо
роший уход за посевами.

Особенно следует отметить 
работу животноводов. В те
кущем году они значительно 
больше произвели мяса и мо
лока. *^а II месяцев получено 
от каждой коровы по 1870 
килограммов молока, или на 
370 килограммов больше 
прошлогоднего.

В этом большая заслуга 
доярок. Среди них первенство 
в соревновании удерживает 
Мария Павловна Сарапкина. 
Она получила от каждой ко
ровы по 1905 килограммов 
молока. Чуть ниже показатели 
у Валентины Михайловны 
Панфиловой, Любови Иванов
ны Сорокиной, Валентины Ва - 
сильевны Амозовой и Евдокии 
Михайловны Чурдалевой.

Хорошо потрудились работ
ники свинофермы. Свинарки, 
ухаживающие за маточным 
поголовьем, получили от каж

дой свиноматки по 18 поро
сят, а Пелагея Федоровна Ма- 
реева—по 19 поросят. ' Свои 
годовые обязательства свино
воды выполнили.

Свинарка А. 'В.  Чурдалева 
вырастила и откормила 67 
свиней. Она довела привес 
животных в сутки до 500-600 
граммов. Свинарки В. Н. Ши- 
лина и Г. А. Чурдалева произ
вели и отправили для продажи 
государству 187 центнеров 
свинины. Свое обязательство 
они также выполнили.Р

Успех животноводов не слу
чаен. Ему предшествовала на
пряженная работа всех работ - 
ников ферм. Хороший уход за 
животными, их полноценное 
кормление—вот те два основ
ных фактора, которые спо
собствовали повышению про
дуктивности скота.

—Мы работали хорошо, по
тому что нам создали все ус
ловия для этого,—говорит за
ведующая фермой Е. И. Задо
рина.

Это верно. Изменения в ус
ловиях труда животноводов 
произошли значительные. Во- 
первых, повысилась материаль 
ная заинтересованность с вве - 
дением гарантированной оп
латы труда. Доярки, свинар
ки , телятницы, овцезодки 
стали получать ежемесячно 
приличную зарплату.

Возросла и культура произ
водства на фермах в связи с

механизацией трудоемких ра
бот. На всех фермах механи
зирована подача воды в жи
вотноводческие помещения , 
уборка навоза. На ефановскои 
МТФ действуют две доильные 
установки. На свиноферме ме
ханизировано приготовление 
кормов.-Здесь работает клуб- 
немойка и кормосмеситель.

Благодаря механизации на 
СТФ применяется дрожжева
ние кормов. Этот способ кор- 
моприготовления практикует - 
ся в настоящее время. Дрож
жуются картофель и концент
раты. В результате, свиньи 
получают полноценный корм.

Недавно правление колхоза 
проявило новую заботу об об
легчении труда животноводов. 
Все работники ферм с 1 нояб
ря перешли на пятидневную 
рабочую неделю. Да и не толь
ко животноводы, а и механи
заторы, и полеводы. У колхоз
ников появилось больше сво
бодного времени для отдыха и 
учебы.

Ефановские колхозники ус - 
пешно завершают юбилейный 
год. Годовые планы-заказы 
государства по продаже сельс
кохозяйственной продукции 
выполнены досрочно. Так, мо
лока продано 2670 центнеров 
при плане 1800 центнеров. 
Годовое задание по продаже 
мяса выполнено на 121 про
цент, шерсти —на 129,6 про
цента. Сейчас животноводы 
работают в счет будущего го
да.

Вступая в третий год пяти
летки, ефановские колхозники 
направляют все усилия к то
му, чтобы закрепить достигну
тые успехи. С этой целью они 
взяли повышенные обязатель
ства на 1968 год и последую - 
щие готы пятилетки.

В 1970 году мы должны 
довести урожайность зерновых 
до 10-12 центнеров с гектара, 
картофеля — 120 центнеров, 
получить надой молока от 
каждой коровы по 2000 ки
лограммов, произвести на 
каждые 100 гектавов сельхоз
угодий по 230-240 центнеров 
молока и по 30 центнеров 
мяса.

Обязательства взяты. Сей
час ведется работа по их пра
ктическому претворению в 
жизнь. На поля вывозятся 
удобрения, доводятся до по
севных кондиций семена, ре
монтируется техника. На фер
мах организованно проходит 
зимовка скота. Животные со
держатся в теплых помещени
ях, в , достатке обеспечены 
корм?ми. А самое главное— 
настроение у колхозников при
поднятое. Это дает право зая
вить, что намеченные планы 
Ефановским колхозом будут 
успешно выпотг"очМ.

А. СПРРАНГНИЙ, 
секретарь паотопганизации 

Ефановского колхоза.

Это очень важно — 
в о с п и т а н и е  детей

То, что ежедневно слушаем по радио, смотрим 
по телевидению, читаем в газете о воспитании 
молодого поколения, не случайно и не вызывает 
удивления. В детях мы, взрослые, видим свою 
смену, именно подрастающему поколению будет 
передана эстафета трудовых дел их отцов.

Большая роль в воспитательном процессе при
надлежит советской школе. Именно поэтому и Те- 
шинская школа не стоит в стороне от решения 
этой важной задачи. Недавно состоялось расши
ренное заседание членов родительского комите
та, где обсуждался вопрос о Ьовышении ответст
венности родителей за воспитание детей. В пер
вую очередь этот разговор касался тех, чьи дети 
не успевают. Это товарищи Карасев, Ловягин, 
Устимкина.

И тут-то во время простого, откровенного и 
делового разговора подтвердилась (в который 
уже раз!) та непреложная истина, которая тре
бует того необходимого момента в воспитании 
детей, как связь родителей и школы.

Все вышеназванные товарищи не балуют сво
им вниманием детей, не говоря уже о том, что 
многие и не знают дороги в школу.

На заседании очень много говорилось о силе 
родительского авторитета. Всем ясно, какой 
пример могут взять дети некоторых родителей, 
когда на их глазах отец и мать сквернословят, 
пьют. Естественно, что с детства требования ро
дителей можно и не выполнить, уйти из дома на 
неопределенное время, не выучить уроки.
Можно ли оправдать тов. Ловягина, который на 

вопрос, почему его сын, ученик 8 класса, пло
хо учится, ответил невразумительно: «Мы рабо
таем, проверить его подготовку к урокам не мо

жем, а в школу сходить времени нет».
Тот же упрек можно сделать и в адрес ро

дителей Евдокимова Г. А., Крюкова, Угарова.
Именно из-за подобного безответственного от

ношения некоторых родителей к воспитанию 
детей подростки попадают на скамью подсуди
мых, калечат в таком возрасте свою жизнь.

Если родители по-настоящему- обеспокоены 
тем, кем вырастут их дети, возможность хули
ганских случаев исключает’я.

В этой связи хочется привести пример семьи 
Митряева Г. И. Он спокоен за своих детей. В 
семье воспитываются здоровые трудовые тради
ции, ответственность ребят за свои поетупки.

Или семья Распопиных. Как бережно и чутко 
относятся в ней к детям,Несмотря на занятость, 
они не отмахнутся от ребятишек, обращающихся 
к ним с вопросами. Часто в обеденный перерыв 
дети и родители вместе разрешают спорные во
просы, возникающие при чтении какого-нибудь 
материала из «Пионерской правды».

Как благотворно действует на формирование 
характера школьника то, когда в семье царит 
атмосфера понимания его психологии, запросов, 
наклонностей, интересов. И, конечно, личный 
пример отца и матери.

Именно в том случае, когда родители будут 
иметь тесную связь со школой, когда они будут 
принимать самое непосредственное участие в 
учебно-воспитательном процессе, только тогда 
мы выполним ту грандиозную задачу, которую 
возложило на школу Советское государство.

0. СЫВОРОТКИНА, 
завуч по воспитательной работе 

Тешинской школы.

О тех, кто нас обслуживает

На её счету — полтора 
миллиона пассажиров

Александра Николаевна Монахова работает в 
Навашинском автотранспортном хозяйства 
кондуктсром автобуса. Только в юбилейном году 
Советской власти она обслужила 315 тысяч пас
сажиров, а всего за пятилетний срок работы- 
свыше полутора миллионов.

Александра Николаевна курсирует по разным 
маршрутам как внутри города, так и по загород
ным линиям. Но куда бы она ни ехала, везде 
внимательна н людям, которых обслуживает. По
этому и жалоб от населения и ревизорской слу
жбы на нее нет.

За хорошую и безупречную работу руководст
вом АТХ Александра Николаевна неоднократно 
поощрялась денежными премиями. Решением 
местного комитета профсоюза ей присвоено звание 
«Ударник коммунистического труда». Ее порт
рет занесен на Доску почёта нашего предприятия.

Ф. ГУДКОВ,
ст. экономист АТХ.
Фото А. ДЕМИНА.

Строительное управление колхоза
Первое в Одесской об

ласти колхозное управ
ление капитального стро
ительства создано в сель
хозартели имени Татар- 
бунарского восстания.

—Сама жизнь подска
зала нам идею •сосредото
чить в одной организации 
строительство хозяйст
венных, культурных и 
бытовых объектов, на ко
торые ежегодно расходу
ются сотни тысяч рублей, 
—рассказывает предсе
датель колхоза Герой Со

циалистического Труда 
Василий Захарович Тур.

Сейчас строительная 
бригада хозяйства объ
единяет около 250 чело
век. С помощью механиз
мов— камнерезных ма
шин, кранов, экскавато
ров, бульдозеров п другой 
техники широко приме
няются индустриальные 
методы труда. В  колхозе 
свой полигон по изготов
лению железобетонных 
конструкций, черепич
ный цех, карьеры по до

быче ракушечника.
Большое строительство 

развернулось здесь в юби
лейном году. Г  ордость 
колхоза—последние но
востройки: широкоэк
ранный кинотеатр из сте
кла и бетона на 600 мест, 
кафе - ресторан «Лива
дия»,пансионат на Черно
морском побережье.Кроме 
того, построены два дома 
животноводов, бригад
ный клуб. двухэтажное 
административное бри
гадное здание, около 20 
домов для членов колхоза.

(Корр. Т А С С ).
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В мире интересного

Кто сколько живет
Продолжительность жизни некоторых бактерий исчис

ляется минутами, отдельные формы могут жить неделями и 
даже месяцами, а возбудитель сибирской язвы, находясь в 
почве, не теряет своих болезнетворных свойств десятки 
лет. Насекомые поденки живут всего несколько часов, ово
ды крупного рогатого скота— 2-4 дня (за всю жизнь они 
совершенно не питаются).

Комнатные мухи живут 15-25 дней, майские жуки око
ло месяца, хотя их личинки развиваются в земле 4-5 лет. 
Личинки североамериканской цикады живут 17 лет, а взро
слая форма только 10-20 дней, стрекоза—1-2 месяца. Улит
ка всегда спокойна и доживает до 6-7 лет. Хорошо извест
ный рыбакам дождевой червь живет 10 лет, пиявки— 20-25 
лет, клоп—более 6 лет (без пищи несколько месяцев).

Несколько дольше насекомых живут птицы и животные: 
скворец— 14 лет, соловей—18 лет, жаворонок и голубь-
30 лет, кукушка, страус и чайка— 40 лет, попугай — 100 
лет и более, куры— 20 лет, петух, драчлив и горяч, живет 
только 15 лет, белки,зайцы—10-15 лет, мыши — 3 года, 
кроты—50 лет,, слон—  70-120 лет, кит—50 лет.

Самое долговечное животное--осел, его возраст 50 лет, 
лошадь— 40 лет (иногда 60 лет), «орова— 20-25 лет, коза 
—20 лет, собака— 15-20 лет (иногда 30 лет^,кошка— 10-15 
лет (имеются случаи, когда один кот жил 38 лет).

Жизнь лягушек длится 12-16 лет, жаб— 40 лет, кроко
дилов и черепах— 100-300 лет, сельдей—до 20 лет, сомов 
— 100 лет.

В 1794 году в царицынских прудах под Москвой была 
поймана щука свыше 2-х метров длиной, на жаберной кры
шке было золотое кольцо с надписью «Посадил царь Борис 
Федорович», таким образом, возраст этой щуки составил 200 
лет. Аналогичный случай был в Англии, где щука прожи
ла 267 лет.

Растения еще более долговечны: черника и шиповник 
растут 25 и более лет, вересы—45 лет, груши и вишни— 
более 100 лет, ели, пихты и сосны— до 400 лет, можже
вельник— 600 лет. »

В Ленинграде в Летнем саду растут липы, посаженные 
по указу Петра I. В Горках под Москвой растет дуб со вре
мен Юрия Долгорукова—основателя Москвы. В Литовской 
ССР в Зарасийском районе растет старейший дуб Европы, его 
возраст 1500 лет.

В Калифорнии растет одно мамонтово дерево, высота его 
112,6 метра, диаметр ствола 9 ,%  метра, возраст 3500 лет.

Описан баобаб, растущий на Зеленом мысе. Толщина его 
ствола в диаметре 8,6 метра, возраст 5150 лет. *

На Канарских островах растет Драконово дерево, обхват 
его ствола 16 метров, о нем уже было известно в 15 веке, 
его возраст около 6000 лет.

В Австралии есть еще более долговечное дерево— мак- 
розамия. За 300 лет оно успевает вырасти только на 1 метр. 
6-метровое дерево обычно имеет возраст 1200-1500 лет. 
Полный возраст макрозамии более 10000 лет.

Н. НАБЕЛЬ.

Киностудия «Мосфильм» ведет 
в Одессе съемки эпизодов фильма 
«Золотой теленок» —экранизация 
романа И. Ильфа и Е, Петрова. 
Сценарий и постановка Михаила 
Швейцера. Главный оператор 
Сергей Полуянов.

На снимке: встреча в Черно- 
морске Остапа Бендера (заслу
женный артист РСФСР Сергей 
Юрский) с Зосей (артистка Свет
лана Старикова).
Фото А. ФАТЕЕВА.

Фотохроника ТАСС.

с п о р т  Впереди финал
Волейбольную коман

ду навашинцев всегда по
баивались в других горо
дах области. Но уж  очень 
неровно выступали наши 
спортсмены: могли выиг
рать у сильного и проиг
рать слабому сопернику. 
Их «лихорадило» на про
тяжении ряда лет. Но вот 
в 1967 году команда муж
чин и вновь созданная ко
манда женщин играют 
очень стабильно. *

Подготовку к облает - 
ным состязаниям волей - 
болисты начали с прове
дения заводских соревно
ваний, в которых выявил

ся ряд молодых способ
ных игроков. Затем шли 
серьезные тренировки и 
товарищеские встречи с 
командами Кулебак, Вы к
сы и Саваслейки. Были 
победы и поражения, но с 
каждым разом совершен
ствовалось мастерство , 
крепла воля игроков, рос
ла уверенность в своих 
силах.

В  отраслевых соревно
ваниях судостроительной 
промышленности облас
ти мужчины занимают 3 
место, женщины—2. Пос
ле этого в юбилейной 
спартакиаде городов Горь-

Новая „олимпийская лотерея
По решению Президиума Центрального Совета Союза спор

тивных обществ и организаций СССР проводится I I  Олим
пийская денежйо-вещевая лотерея. Из общей суммы в 50 
миллионов рублей на оплату выигрышей пойдут 30 миллио
нов рублей. Разыгрываются 3410500 счастливых билетов, 
на долю которых выпадают: 50 автомобилей «Волга», 500 
«Москвичей», 1300 «Запорожцев» последней модели, 18000 
мотоциклов, мопедов и мотовелосипедов, 300 путевок на 
крупнейшие международные соревнования за рубежом, ту
ристские путевки по Советскому Союзу, шерстяные олим
пийские костюмы, палатки и многое другое.

Все это можно выиграть за один рубль, - В г. Навашине и 
районе будет распространено 6000 билетов. Они продаются 
на предприятиях, в учебных заведениях, магазинах.

А. ШВЫРЛОВ, председатель райспортсоюза,

За безопасность движения
3®

Красный свет —  на пути пьяных водителей
Много лет работают за ру

лем автомобиля Иван Василье
вич Губушкин, Иван Степано
вич Киреев, Петр Васильевич 
Князев, Николай Михайлович 
Гришин. В Навашинском ав
тохозяйстве они зарекомендо
вали себя дисциплинирован - 
•ными водителями. Никто из 
них не имел дорожных проис
шествий. Таких\шоферов у нас 
подавляющее большинство.

К сожалению, на автотран
спорте есть и такие работни
ки, которые не заботятся о 
сбережении доверенной им 
техники, нарушают трудовую 
дисциплину, не соблюдают 
правила движения на улицах 
и дорогах.

Тяжело вспомнить о случае, 
который произошел в пос, Те - 
ше. Ранее слывший пример
ным шофером на Тешинском 
мехлесопункте, Черемухин 
И. Т. вдруг допустил непопра - 
вимое, задавив шестилетнего

малышка Колю Маркова. А 
случилось так, 22 марта 1967 
года этот водитель вышел на 
работу во вторую смену нетре
звым. Под’ехал к магазину t 
целью «опохмелиться». Вый
дя оттуда, сел в машину и 
дал задний ход, не убедив
шись в безопасности. Нару
шение элементарной предос
торожности стоило жизни до
школьника.

А вот другой случай. 27 
октября с. г. шофер завода 
«Ока» Лыков В. И., будучи 

.пьяным, наехал на машине на 
велосипедиста К. Е. Кулева. 
Последний получил перелом 
левой ноги. Немалый мате
риальный ущерб государству 
причинил шофер СавиновН.К,, 
столкнувшись на трассе Нава- 
шино-Кулебаки с идущим на
встречу автобусом. Это тоже 
последствия пьянки за рулем.

Нередко дорожные катаст
рофы бывают и по вине меха

низаторов. В начале октября 
с. г. тракторист Коробковского 
колхоза Беспорточнов В. И. в 
пьяном виде вез древесину. 
Мало того, что он сам нару
шил всякие правила, но еще 
дозволил ехать на тракторной 
тележке грузчикам, которые 
также были в состоянии силь
ного опьянения. В результате 
один из них—Костылев М. Г. 
—упал. Ему, доставленному в 
больницу с раздробленным 
-тазом, бессильны были помочь 
хирурги.

Тяжелые телесные повреж
дения нанес в том же месяце 
И. И. Засухину тракторист 
«Беларуся», проезжавший -по 
дамбе Навашино-Липня. Совер
шив преступление, он не ока
зал помощи пострадавшему и 
скрылся.
Все виновники дорожно-тран
спортных происшествий не ос
таются безнаказанными. Они 
привлекаются как к уголовной,

так и административной от
ветственности, За 11 месяцев 
нынешнего года автоинспек
ция лишила водительских 
прав более сорока шоферов за 
управление машиной в нетрез
вом, состоянии. Большинство 
из них работали в автохозяй
стве, на заводе «Ока», а так
же в заводе стройматериалов 
N»7, торге, райпотребсоюзе, 
машинно-мелиоративной стан - 
ции и в других организациях 
и учреждениях города.

Дальше мириться с анало
гичными явлениями нельзя. 
Вместе с общественностью мы 
•должны вести решительную 
борьбу с пьянством среди шо
феров и механизаторов. Им не 
место за рулем.

В. ИВЛЕВ, 
госавтоинспектор Навашинс

кого РОМ.

ковской области по вто
рой группе первые из них 
победили всех своих со
перников и вышли в фи
нал, который, к сожале
нию, не проводился по ви
не облспортсоюза. Вто
рые, заняв 4 место, при
несли зачетные очки на
шему району.

Сейчас наши волейбо
листы участвуют в пер
венстве облсовета ДСО 
«Труд». Мужчины обыг
рали три горьковские ко
манды, как сообщалось в 
предыдущем номере газе
ты, затем победили ко
манду «Нефтяник» 3:2 г 
проиграли в упорной борь 
бе коллективу Ц К Б  со 
счетом 2:3, заняв второе 
место в I подгруппе. Жен
щины вышли победите 
лями в своей подгруппе, 
выиграв у всех пяти со
перников с общим счетом 
по партиям 15:3.

Оба наших коллектива 
вышли в фпнал первенст^ 
ва, где встретятся с дву
мя командами из I I  под- 
группы.

Хорошо играют у "нас В. 
Мочалин, А. Скопин. Ю. 
Силин, Т. Игошкина, Г  , 
Приходько, С. Шишкина,
В. Базова. Стабильную 
игру показывают М. Кли
мов, Т. Храмова. С каж
дой игрой прибавляют в 
стиле молодые волейбо
листы команд Ю. Наза
ров, А. Харитонов. Чет
ко проводят судейство 
опытные судьи В. И. Про
хоров и И. В. Балясни
ков. Спасибо и нашим 
верным болельщикам.

Хочется верить, что на - 
ши ребята и девчата воз
родят былую славу нава
шинских волейболистов 
добьются успехов в фи 
нальных игпах.

Б. ПРИХОДЬКО.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 21 декабря.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 16.50 
—Конкурс юных музыкантов. (Ле
нинград). 17.30—«Сельская новь». 
18.20— «Музыкальный маяк». 18.30 
__«Мир сегодня». 19.00— Переда
ча из Центрального Дома актера 
ВТО имени А. А. Яблочкшгой .
21.00—«"Заговор послов». Художе
ственный фильм.
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